

ENTREVISTA RRB A LAS TRES

Versión estenográfica

Rosario Robles: Avances de la Cruzada Nacional contra el Hambre.-

Paola Rojas (PR), conductora: Me da muchísimo gusto recibir en este estudio de A las 3 a Rosario Robles, la secretaria de Desarrollo Social.

Bienvenida, secretaria, muy buenas tardes.

Rosario Robles (RR), secretaria de Desarrollo Social: Muy buenas tardes, Paola, me da muchísimo gusto a mí también estará aquí contigo.

PR: Pues la veíamos apenas en Chihuahua, en Guachochi, uno de los lugares pues sin duda de mayor pobreza en este país y ¿qué cuentas entrega hasta este momento y cómo va la Cruzada contra el Hambre?

RR: Lo que informó el presidente Peña, que quiero platicar de que fuimos ahí a Guachochi porque es donde durante la campaña presidencial firmó el compromiso ante notario de que combatiría el hambre, de que lucharía contra el hambre en México, y pues en este primer corte de caja de la Cruzada Nacional contra el Hambre fuimos ahí y lo que informamos es que tres millones de mexicanos, de los siete que tenemos como población objetivo, ya están comiendo mejor, ya están en algunos de los programas que involucra la Cruzada Nacional contra el Hambre, que les garantizan tener un mejor abasto alimentario.

PR: ¿Cómo... cómo lograr que todos estos programas queden blindados de intereses electorales?

RR: Con la participación de la gente en primerísimo lugar.

Nosotros tenemos... siempre estamos diciendo que no solamente es lo que hacemos, sino cómo lo hacemos y tenemos 60 mil comités comunitarios a lo largo y ancho del país en todos los municipios donde está la Cruzada Nacional contra el Hambre, donde la gente está participando vigilando que el programa llegue, que la acción llegue a quien verdaderamente lo necesita y que no haya un condicionamiento de tipo político.

El segundo, con coordinación. Nosotros estamos trabajando de manera coordinada con presidentes municipales que están en la Cruzada que son de todos los partidos políticos y con gobernadores de todos los partidos políticos.

Te pongo el ejemplo del gobernador de Puebla que tiene su campaña que se llama "Yo sí me sumo a la Cruzada", es decir... con el gobernador de Morelos, de Guerrero, de Oaxaca. Es decir, hay una relación de coordinación, nada lo hacemos a espaldas de los gobernadores...

PR: El Distrito Federal ¿cómo va aquí?

RR: Estamos hablando y tenemos mesas con los delegados para poder aterrizar por fin la Cruzada Nacional contra el Hambre aquí en la Ciudad de México.

PR: ¿Se ha atrasado por motivos políticos?

RR: Pues mira, yo creo que más que nada la precisión de cuál es la población a la que vamos a ir, que no haya una duplicidad de programas. Nosotros, como todo, lo queremos hacer en coordinación, no hemos querido violentar para nada este proceso. Es tan noble esta causa, es tan importante.

Todos debemos sumar esfuerzos —el gobierno, los partidos políticos, la sociedad— en torno a algo que tiene que ver con que haya mexicanos que no tengan hambre y eso creo que no podemos ensuciarlo con otro tipo de situaciones.

PR: Sí, el hambre no es para andar con mezquindades ¿no?

RR: Así es. Yo creo que... lo dijo José Graziano, el director de la FAO, que recientemente hizo una declaración muy importante reconociendo este esfuerzo que está haciendo México, reconociendo al presidente Enrique Peña Nieto, la Cruzada Nacional contra el Hambre: que aquí... que México puede

erradicar el hambre, que tiene los instrumentos, que tiene toda la posibilidad y que para eso necesitamos unidad y sumar esfuerzos.

Y es lo que estamos haciendo a través de muchos programas: comedores; Tarjetas Sin Hambre que les permiten las familias de escasos recursos ir por 14 productos básicos en las tiendas de Diconsa; los huertos familiares que también ahí en casa se esté produciendo; al programa de seguridad alimentaria que tiene la Sagarpa y que beneficia a más de 800 mil familias; los suplementos nutritivos tanto para mujeres embarazadas, mujeres que están amamantando como a niños, porque si en los primeros mil días no actuamos, Paola, no... ya... lo que hagamos después es importante, pero ya no logra reponer esa falta de nutrientes que tengan esos bebés desde que están en el vientre hasta que cumplen los dos años.

PR: El tema de los bebés, ¿el número de hijos de las familias es un factor con respecto a la ayuda o al apoyo que reciben del Gobierno Federal?

RR: Todas las familias pueden tener el número de hijos que deseen, cada mujer tendrá su derecho a decidir. Pero desde 2009 el Programa Oportunidades se establece con toda claridad que solamente se apoyará el monto equivalente hasta tres niños.

Ahora, déjame decirte una cosa, el porcentaje de los que exceden... de las familias que exceden tres niños es el 16 por ciento del Programa Oportunidades. En realidad más o menos es el promedio es de tres hijos por hogar.

PR: Pero entonces independientemente del número de hijos...

RR: Sí, sí, sí.

PR: ...hay un tema que es...

RR: Pero el monto es sólo para tres, o sea hasta tres; puedes tener ocho hijos, pero sólo se te apoyará hasta tres.

PR: Porque además también hay un tema, entiendo que en algún momento se daba más apoyo conforme más hijos hubiera y pues eso es un incentivo para tener un montón, lo cual va en contra del combate la pobreza.

RR: Así es. Exactamente. Y por otro lado, pues no hay recurso que te alcance, entonces tienes que garantizar llegar a mayor número de familias: bueno, a ti te apoyó con tres y a todas con tres. Es más o menos un criterio equitativo y es el promedio ¿no? Se escogió, supongo yo, ese tres porque... te digo que fue antes de que fuera este gobierno...

PR: Fue 2009 entonces

RR: 2009 que se estableció esto en las reglas de operación de Oportunidades, un criterio más o menos tomando el promedio de la tasa de natalidad en los deciles más bajos de la población que es alrededor de tres hijos.

PR: Finalmente, finalmente, secretaria, hay un temor bien preocupante que es el de la inseguridad. La han padecido quienes forman parte de la Secretaría de Desarrollo Social, sobre todo en Guerrero...

RR: Sí, lamentablemente... en Guerrero y en algunas regiones, pero lamentablemente pues está la noticia ahora de que aparecieron tres... supuestamente aparecieron, todavía está por confirmar los familiares, nosotros estamos del lado de ellos acompañándolos, tres trabajadores de... dos de Diconsa y uno de Liconsa y esto habla de la complejidad del trabajo.

Nosotros tenemos un ejército en el campo porque rompimos toda esta lógica de política de escritorio y estamos en la comunidad trabajando con la gente. Hay lugares en los que esto es más complicado que en otros como en algunas zonas por ejemplo... como lo que sucedió en Guerrero, pero hemos pedido el apoyo y siempre nos los dan los gobiernos estatales o el Ejército donde intuimos que hay algún factor de complicación ¿no?

Lamentablemente pues nos enfrentamos a esta circunstancia y pues bueno...

PR: ¿Pero hubo amenazas antes en Guerrero?

RR: No, no tenemos todavía la información precisa. Estamos en comunicación permanente con las autoridades de Guerrero que están haciendo opuesto a la investigación.

Para empezar tenemos que ir a la plena identificación de estos cuerpos...

PR: De estas personas, claro.

RR: ...y después pues es... es entender las razones. Eran trabajadores de Diconsa; seguramente iban a abastecer algunas de las tiendas de Diconsa; no sabemos qué pasó en el camino; no te puedo adelantar ninguna hipótesis, porque esto pues depende de la autoridad.

PR: Hay todavía mucho que investigar en el tema.

RR: Sí, así es.

PR: Pues muchísimas gracias.

RR: Al contrario, te agradezco muchísimo.

PR: Y que se reanude pronto la conversación para seguir con los avances de esta Cruzada, muchas gracias.

RR: Claro que sí, y acompáñanos algún día a alguno de estos lugares...

PR: Yo voy.

RR: ...y desde ahí... desde ahí platicamos pa'que platiques con la gente y sus testimonios, sobre todo las mujeres de veras que son conmovedores.

PR: Encantada.

RR: Claro que sí.

PR: Puesta. Muchas gracias.

RR: Gracias, gracias.

PR: La secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles.